

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 20 DE FEBRERO DE 1920

NÚM. 127

Incidente que mucho lamentamos

ACLARACIONES NECESARIAS

DESAGRAVIO

Aclaración

Por un descuido de mi parte y por estar enfermo el señor Director de LA PRENSA don Vicente Sáenz, dejé pasar a las cajas un artículo en que hay serias ofensas a una estimabilísima dama de nuestra sociedad.

Confieso que ví tan sólo el principio y el fin del artículo, debido al gran trabajo que tenía en esos momentos y que me conformó la firma del articulista, que es la de un doctor (de Puntarenas). Las responsabilidades son mías y únicamente mías.

Así, pues, me hago cargo de sus consecuencias y excuso por entero a LA PRENSA.

Mi inocencia no por eso deja de ser absoluta, tanto más cuanto que no desconozco las reglas de cortesía que se deben a una mujer y máxime si se trata de una señora tan distinguida.

Con esta aclaración me toca separarme de mis compañeros de «La Prensa» a quienes debo más de una singular atención.

M. VINCENZI

Don Vicente Basigó

Ayer en la tarde falleció repentinamente en esta capital el conocido comerciante don Vicente Basigó, miembro importante de la colonia española, y gerente de la casa Basigó & Alvarado de esta ciudad.

La muerte de don Vicente ha impresionado hondamente a la sociedad josefina, que le apreciaba como bueno y culto caballero.

Anoche, su casa fué visitada por sus numerosas amistades, que estuvieron velando el cadáver, que hoy será embalsamado, para ser conducido a España.

Damos nuestro sentido pésame a don Pablo Mercader, sobrino del extinto, a sus demás familiares y nos asociamos al duelo que justamente guarda la sociedad por la desaparición del señor Basigó.

Lamentable accidente

Llamamos la atención a quien corresponda

Anoche a las ocho de la noche regresando a su casa la esposa del señor Canciller de la Legación de Cuba en compañía de su esposo ha caído en una zanja de las que hay abiertas en el Parque de los Martires dislocándose muy seriamente un pie, debido esto a no tener la precaución de poner señales de peligro en lugares tan transitados como es este parque.

Mucho sentimos el incidente de la distinguida señora y hacemos votos porque mejore pronto.

Desde la cama, en la que estoy postrado desde hace días, escribo este desagravio público para la muy noble y distinguida señora de don Andrés Venegas, cuyo nombre no fué mencionado anteayer en este diario con todo el respeto y la consideración a que por su gentileza y condición es acreedora.

En esta misma página aparecen las aclaraciones al respecto y las consiguientes responsabilidades fijadas después de una cuidadosa investigación que, por no poder hacer yo personalmente en virtud de mi dolencia, encomendé a mi compañero y

amigo don Enrique Peyrouet.

Lamento que durante los pocos días que he estado ausente del periódico hayan ocurrido incidentes tan desagradables como este que nos ocupa, y solo confío en que el público consciente seguirá apreciando nuestra labor que, más bien, hemos venido haciendo con todo entusiasmo en pró de la evolución y adelanto de la mujer costarricense.

La caballerosidad es el primer lema de nuestro periódico: periodista o escritor que no sepa ser caballero dando honor al mérito y defendiendo siempre a la mujer, que rompa mejor su pluma y se dedique a

más prosaicos y menos delicados oficios.

Supliqué también al señor Peyrouet que en nombre de LA PRENSA y en el mío propio visitase al señor Venegas y le hiciera presente el hondo pesar que tan ingrata nota nos causara, a lo que muy gustoso accedió aquel caballero.

Como resultado de este penoso hecho hemos de lamentar la separación de dos importantes colaboradores de nuestra empresa.

Esta nos además, con la ayuda de la policía, siguiendo la pista a elementos que creemos culpables.

VICENTE SAENZ

El deber

Seguirá siendo nuestro más alto empeño el cumplimiento estricto del deber.

Y la primera obligación del periodista honrado consiste en criticar severamente los actos malos de los funcionarios públicos (haciendo caso muy omiso de las personas en sí), como también en aplaudir cuanto de bueno hagan.

Proseguiremos pues en nuestra labor de combate contra cualquier funcionario que no se ajuste a sus deberes, sin fijarnos en su nombre «de pila» que en este caso nada significa.

No somos como alguien ha dicho, enemigos del actual Gobierno ni de nadie en particular: sí de todo lo malo y de todo lo injusto, sea quien fuere el culpable.

Match de foot-ball

El próximo domingo se jugará un match de foot ball en San Vicente, entre el segundo equipo del Club «La Roma» y el primero del Club Sport «Juvenil» de aquella localidad.

Con objeto de evitar nuevas dificultades, suplicamos que toda correspondencia para este diario sea enviada, sin excepción, al Director don Vicente Sáenz.

Cartas o comunicaciones recibidas en otra forma, no serán atendidas.

Enferma que mejora

En días pasados fué operada la estimable señora doña María Luisa de Carballo, esposa de don José Carballo J., con resultados admirables. Nos alegramos y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Noticias cablegráficas de última hora

SERVICIO HAVAS

En los corrillos de la Cámara francesa, numerosos diputados ponían a la vista para la sucesión de Fonnart al señor Poincaré.

Varios periódicos hablan también de Dutasta para ocupar ese puesto. Havas

Deschanel toma posesión de la Presidencia

París, 19.—Con motivo del traspaso de los poderes presidenciales, la prensa es unánime para rendir homenaje a la obra de Poincaré, de quien hacen elogios muy merecidos. Dicen que Deschanel será su digno sucesor. Havas.

Francia protesta contra los armamentos progresivos de Alemania

París, 19.—El Ministro de la Guerra de Francia fué oído por la Comisión de los Asuntos Exteriores; confirmó la declaración del General Niesset demostrando que Alemania procura eludir las

Notas de San Ramón

La ciudad de San Ramón está alegre, la sociedad ramonense con frecuencia hacen bailes y paseos al campo que resultan muy lucidos.

—Los jóvenes intelectuales ramonenses desean colocar un busto de Lisimaco Chavarría.

—Varias familias llegan de paseo. Este es el tiempo alegre en San Ramón.

Se reanudarán las relaciones comerciales entre Italia y Alemania

Roma, 19.—«La Italia Nova» fué enterada de que ocho personalidades alemanas han debido llegar a Roma y habrán tenido una entrevista con personalidades italianas con el objeto de reanudar las relaciones comerciales con Italia. Havas

Conflicto entre blancos y negros

París, 19.—En Marsella desembarcó la tripulación del vapor «Provençes», zarpano para Siria. Después de bajar a tierra, los marineros protestaron contra el mando que tenían los negros sobre los blancos. Havas.

Moción de confianza al Gabinete Español

Madrid, 19.—La Cámara española clausuró los debates sobre la política interior, por una moción de confianza adoptada por 120 contra 3.

Todos los regionalistas, romanonistas, mauristas y socialistas, salieron de la sala antes del escrutinio. Havas.

Renunció el Presidente de la comisión de reparaciones

París, 19.—Fonnart, Presidente de la Comisión de reparaciones de los daños de la guerra, renunció.

Tardieu rehusó tomar la sucesión de Fonnart.

Don Carlos Gagini y los jóvenes estudiantes

Se nos asegura que algunos jóvenes estudiantes del Liceo de Costa Rica, pedirán al Secretario de Instrucción Pública que siga don Carlos Gagini como profesor en ese centro de enseñanza, pues ellos comprenden que la labor de ese estimable profesor es necesaria en ese plantel y que debe volver al Liceo antes que partir a otro colegio de Centro América, de donde ha sido llamado. Es una lástima verdaderamente que este viejo profesor se ausente del país.

Un accidente

Frente a la puerta de la Fábrica Nacional de Licores, cayó esta mañana, víctima de un ataque epiléptico el vecino de Quebrada Honda de Aserrí, Socorro López. Fué atendido por unos particulares y conducido al Hospital. Los ataques en este señor son muy comunes y a menudo le dan, por los que a sus familiares no les causa extrañeza.

Nueva asociación

Importantes elementos de nuestra sociedad tienen en proyecto la formación de una Sociedad de Seguros y Socorros Mutuos Centroamericana, bajo un plan moderno capaz de producir resultados hasta hora no conseguidos por otras asociaciones análogas.

SE NECESITA un dependiente para una Pulpería de esta ciudad.—Informes con Juan Rafael Jiménez en el Pasaje Jiménez, Febrero 20.—4 v.

Números sobre el precio del café

Tendrá que fijarse a setenta colones la fanega

Basta observar, que hasta el momento, aún no se ha fijado el precio del café por los beneficiadores, para que nos supongamos las series de cálculos y las diversas informaciones que esos señores están acumulando para fijar su valor aquí y que les quede margen de ganancias. Desde noviembre se comenzaron las cogidas y hace semanas que el café se fue para los mercados europeos y americanos y los agricultores aún no saben a cómo se les irá a pagar.

Ampliando nuestra nota anterior, ofrecemos hoy los siguientes datos:

Tenemos— por lo pronto— noticias bastante ciertas de que varios exportadores y beneficiadores del grano, han vendido su café a «treinta dólares el quintal.» Calculemos ahora los gastos, por quintal y medio que es lo que contiene cada saco de los de exportación y tenemos:

Impuesto.....	\$ 1.50
Valor del saco.....	\$ 0.75
Beneficio, seguros, etc.....	\$ 1.50

Total de gastos..... **¢ 3.75**

Por cada fanega de café, obtienen los beneficiadores unas cuantas libras de rendimiento; este año ha conseguido un buen porcentaje de ellas porque el grano no desarrolló mucha pulpa ni miel; pero calculándolo en un 10 0/0, habrá obtenido, ciento quince libras, por cada fanega beneficiada, que al precio de venta en dólares por quintal, valen \$34.50.

Deduzcamos de este valor los gastos indicados y obtendremos \$30.75, que al cambio del \$287, dan un producto de ochenta y ocho colones veinticinco céntimos.

Con un cálculo así, no ¿será justo que paguen el café a setenta colones la fanega?

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de mejor clase para violín, mandolina y la guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

Duelo social

Anoche dejó de existir en esta capital la distinguida matrona, doña Jacoba Pérez v. de Pacheco.

Le produjo su muerte un ataque violento del corazón; su muerte ha sido muy sentida entre la sociedad costarricense.

Al dar el más sentido pésame a la familia doliente «La Prensa» se hace solidaria en su dolor.

Comunicación interrumpida con Centro América

El servicio telegráfico y cablegráfico entre las hermanas Repúblicas de Centro América y Costa Rica está interrumpido. Y no se sabe si esa interrupción está en territorio de nuestro país o de las otras Repúblicas.

Teatro Variedades

—:— VIERNES 20 DE FEBRERO DE 1920 —:—

A precios popularísimos

FEDORA

Por Francesca Bertini y Gustavo Serena

LUNETAS O BUTACA **¢ 0.25** —:— GALERÍA **¢ 0.15**

El chanchullo de "La Palma"

Hoy suspendieron la continuación del artículo del señor Peyrouet para dar cabida a la reproducción de un telegrama publicado en la «Gaceta Oficial» de esta misma fecha, dirigida al señor Presidente de la República, junto con el telegrama de contestación de dicho primer Magistrado.

Estos dos telegramas se refieren a las dificultades surgidas entre el señor Bougué, Administrador de «La Palma», y las personas que ocupan la milla marítima del territorio de «La Palma».

Estas dificultades darán argumento para el artículo que se seguirá publicando en esta sección.

TELEGRAMA

Depositado en Cañas el 19 de febrero de 1920 a las 8.5 p. m. Recibido en San José el 18 de febrero de 1920 a las 8.45 p. m.

A Presidente de la República

Esta mañana recibí un telegrama del Jefe de la policía montada que está en la hacienda de La Palma, en el cual me decía que salía a hacer una investigación sobre unas maderas, que extra-

ños están cortando en terreros de dicha hacienda con el objeto de exportarlas. Del resultado de esta investigación no he tenido todavía informes. En cuanto los reciba me permitiré comunicárselos. Pero aprovecho esta oportunidad para darle el honor de manifestarle que los empresarios de La Palma pretenden que la policía prohíba a los salineros vecinos de Colorado, que corten leña en los terrenos de la milla marítima, que ellos alegan pertenecer a la empresa. Como los citados vecinos de Colorado también alegan que la milla marítima, es nacional, yo no he querido que la policía intervenga en ese asunto, porque entiendo que es a los Tribunales de Justicia a quienes les toca resolver esa dificultad. De la misma manera que sacan leña los salineros de Colorado también sacan maderas. Como éste es asunto muy delicado y por mi parte tengo el mejor deseo de tratarlo con todo el cuidado que Ud. se ha servido recomendarme, mucho he de agradecerle me distinga con el honor de decirme en qué forma podría resolverlo. Me permita dirigirme a Ud. haciéndole esta consulta atendiendo las instrucciones que me ha dado para que lo tenga al tanto de todos los pormeno-

res relacionados con la empresa extranjera de La Palma.

Atento s. s.,

El Jefe Político,
LUCAS F. ALVARADO

San José, 19 de febrero de 1920

Señor Jefe Político

Cañas

El señor Secretario de Estado en el ramo respectivo dará a Ud. instrucciones amplias en cuanto se refiere al asunto de La Palma. Mientras tanto, debo decirle: que yo no conozco el alcance que tengan los títulos de La Palma; que toda cuestión relativa a dominio, a lo mío y lo tuyo, pertenece exclusivamente a los Tribunales de Justicia; y por que me extraña lo que me indica, el señor Secretario de Estado hará cuanto antes las averiguaciones del caso, pues en principio, por ley, no pueden enajenarse los terrenos comprendidos en Zona de una milla de latitud a lo largo de las costas de los mares y a orillas de los ríos navegables.

(L) AGUILAR BARQUERO

Apertura de escuelas y colegios

En la Escuela Normal empezarán las clases el 8 de marzo.

Regirá un nuevo reglamento arreglado por el señor Dengo, director de la Institución.

La matrícula estará abierta a partir del lunes 23 de los corrientes, de 9 a 10 a. m. y de 12 a 2 p. m.

El día 1º de marzo, lunes, será abierto el presente curso lectivo.

Se pretende regularizar la asistencia, la enseñanza de agricultura y las conferencias públicas que tendrán como principal motivo el acercamiento del hogar y la escuela.

También nos comunican que el aumento de sueldos sobre al nuevo presupuesto empezará a regir en el mismo mes de la apertura de curso.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Morazán

- 1) — Good Bye, Croad way Hello France; Baskette.
- 2) — Obertura Dramática, Reynaud.
- 3) — Mis pesares, Enrique Jiménez Núñez.
- 4) — La cigarra y la hormiga, fantasía; Audran.
- 5) — Beautiful Ohio, Waltz; Earl.

Febrero 20 de 1920.

El Director,

ROBERTO CANTILLANO.

Sobre falsificaciones de marcas francesas

Señor Director:

Como los periodistas tienen medios de información más eficaces que los que tiene el público en general, vengo a rogarle, como suscriptor que soy de «La Prensa», suminístrarme los datos siguientes:

En algunos estantes de tiendas de abarrotes se ven medias botellas de vino tinto legítimo (producto francés) de la casa «Martín et Fils» de Burdeos, con rótulos verdes impresos en blanco.

Deseando, de acuerdo con el consejo de nuestro médico de confianza, dar a mis niños un vino liviano y reconstituyente no alcoholizado, he querido cerciorarme si la casa «Martín et Fils» existía realmente en Burdeos. Con este propósito he consultado el gran anuario francés Di lot Bottin. Pero aquí, que he descubierto que no existen en Burdeos más, que dos casas Martín, a saber «B. Martín» 8, Rue des frères Bonie; y la otra «Veuve Martín et Cie.» 8, Rue du Moulin.

Muy preocupado por la salud de mis niños, vengo a rogarle, señor Director, antes de efectuar la compra del producto ofrecido por ciertos almacenes, que

me haga el señalado servicio decirme si ese vino tinto es verdaderamente legítimo así como se asegura en el rótulo.

Por otra parte, he visto, en los escaparates de cierta pulpería del mercado de esta ciudad, vinos blancos de las marcas—Graves—y—Sautorne—de la casa «Forts & Cia.» de Burdeos.

Lo mismo como por el caso anterior, consulté el anuario—Bottin—y según éste, no existe en Burdeos ninguna casa de este nombre.

Estoy verdaderamente poco afortunado en mi elección de vinos y por lo tanto, vengo a solicitar de su benevolencia, que me haga el favor de decirme donde se podría encontrar, en la ciudad de San José, un vino verdaderamente de Burdeos, procedente de los sótanos de una casa conocida y cuyo nombre debe figurar en el citado anuario francés—Bottin.

Anticipándole las gracias, quedo de Ud. Señor Director, con toda consideración.

Su muy atto. y S. S.,

PUSSYFOOT

Se extiende la jurisdicción de Turrialba

Se ha dictado el siguiente decreto:

Nº 28.

Francisco Aguilar Barquero, Presidente Provisional de la República de Costa Rica, visto el resultado del plebiscito que se llevó a efecto el día 10 de febrero en curso, en relación con la solicitud de los vecinos de Santa Cruz, para que segregándolos del cantón de Alvarado se les anexe al de Turrialba; tomada en cuenta la conveniencia de lo que se quiere y la adhesión unánime a favor de este último cantón, y en uso de las facultades de que dispone,

Decreta:

Artículo único. — Segregase el distrito 3º del cantón de Alvarado, compuesto de Santa Cruz, La Pastora y el Bajo de los Romero, y anéxasele, con el Nº 4, al cantón de Turrialba. Dado en la Casa Presidencial, San José, a los 14 días de febrero de 1920.

Francisco Aguilar Barquero.

El Secretario de Estado en el Des-

Regresó de Abangares la policía de San José

La policía que salió a cuidar el orden de Puntarenas y que de aquel lugar salió para las minas de Abangares llegó en el tren de hoy a esta ciudad.

Entre los policías que salieron para aquel lugar hay dos heridos, motivo por el cual tuvieron que quedarse en el hospital de Puntarenas.

En las minas no hubo la huelga de que se dió cuenta y por tanto la policía regresó al puerto sin ninguna novedad.

pacho de Relaciones Exteriores y Carteras Anexas. Andrés Venegas.

El Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación y Policía, Carlos M. Jiménez.

El Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio, Carlos Brenes.

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, P. Pérez Zeledón.

El Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, J. García Monge.

El Secretario de Estado en los Despachos de Guerra y Marina, Aquiles Bonilla G.

Algo más sobre el escándalo de Puntarenas

Puntarenas.—A Confederación Gral. de Trabajadores.

Coalición entre particulares y policía no obedeció a asunto huelga, pues todos ellos estaban trabajando en virtud de arreglo que aceptaron patrones cuando esto ocurrió.

Escándalo tuvo origen en el alcohol de lo que resultaron heridos tres policiales y cuatro particulares.

Agradecemos actitud.

FELIX QUESADA

Srio. Comité Ejecutivo de la Federación

Ferrocarril al Pacífico

Para D. Moisés Vincenz

(Continuación)

El taller es un desastre completo. A la cabeza está Manuel Flores, quien creó fama de buen mecánico en tiempos de la maestra Rudecinda, se hizo un ilustre asimismo y apadrinado por «alguien» se le metió a los hombres del Gobierno para fiscalizar los actos de Guillermo Tinoco y compañeros; se hizo creer muy necesario para el mejoramiento y buena marcha de esa empresa; se hizo pagar un crecido sueldo en dólares y hoy se dedica más a molestar los operarios del taller y los negocios propios que a los deberes que a su cargo están recomendados, dando por resultado que hoy por hoy las locomotoras sin excepción alguna están en las más deplorables condiciones de abandono, desajustadas, con las cajas de fuego quemadas, gastando una barbaridad de combustible y no ofreciendo sino un eminentísimo peligro al público que se ve en la necesidad de viajar en esos trenes.

De fuente positiva puedo afirmarle que todos los mecánicos le tienen mala voluntad por su incompetencia y voluble carácter. Por eso nadie quiere ayudarlo ni se preocupan por quedar bien.

Los maquinistas y conductores son el hazme reír de la gente que conoce. Echándolos todos dentro de un saco y sarandéandolos, no sale uno siquiera regular, a la prueba el estado en que tienen aquello que está en sus manos, sus grandes demoras por falta de nociones mecánicas, el choque de trenes del sábado pasado, hecho criminal de lesa humanidad que si en este país hubiera, jueces y se ejerciera la justicia hubiera dado en la cárcel con toda esa gente tan sin escrúpulos en el trato de sus semejantes. El Gobierno debe a todo trance tomar medidas para remediar este asunto cuanto antes.

Hay mucha tela que cortar, el ferrocarril produce sus gastos y siendo administrado por conocedores así como que antes de seis meses habrá buena vía, buenas locomotoras y el combustible apropiado para correr los trenes. Suprimase la leña, se presta a chanchullos, suprimáse puestos inútiles y golerías. Busquen gente idónea para reponer los peones que hacen hoy de mandadores de talleres, conductores y maquinistas.

En tiempo de don Ricardo Jiménez se probó con don José Cabezas que el ferrocarril producía. Cuánto se hizo durante ese tiempo y qué buenos sueldos se pagaban. Con la mitad del personal, pero bien pagado, se hace un buen servicio; más es necesario que el supremo Gobierno nombre una comisión de técnicos, consulte qué se puede hacer y así con seguridad debe reparar tanto perjuicio al público que paga y a la dirección que tiene un recargo más en sus elevados presupuestos.

Don José Soto gratuitamente proporcionará cualquier información que se le pida.

(L) J. B. SOLÍS

«Biblioteca Renovación»
Próximamente reaparecerán estas selecciones literarias

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a
"La Unión Industrial"
— Lado Norte del Mercado —
Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicieta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia, que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

TRAPICHE Marca «Cuba A» con cinco paillas buenas, chimenea de hierro, tanque para caldo, canoa para batir miel, cuatro moldes y demás accesorios, todo en servicio, lo vende en Grecia.—Juan Vega L. Fbro. 13. 4 v.

BARRILES Y TANQUES—Barriles de 225 y 500 litros; tanques de 3000 litros, se venden en la Empresa Santa Ana.—F. 16 6 v.

SE VENDE una finca en Río Peje, más o menos con diez hectáreas de cacao, dos de banano y casa para negocio que produce \$60 mensuales. Puedo hacer arreglo con casa o finca en San José o Cartago. Diríjase a Ceferino Vincenzi en la misma finca, M. Vincenzi en San José o R. Torres en Cartago.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

«LA NODRIZA DEL SIGLO XX» «GLASCO» Cria fuertes y sanos los niños.—Depósito: *Botica Oriental*.—En. 20.—1 m.

SE COMPRA: un establecimiento de licor, en buen punto. Para informes en la Barbería Internacional.—F. 17 4 v.

VENDO un magnífico caballo, fino, pastoretero y propio para largas jornadas. Se puede vender aперado. Ignacio Barahona, en estas oficinas. F. 19, 10 v.

SODA CAUSTICA BABBITT—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a \$40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

SE ha perdido un perrito Bull-dog, blanco, con cinco manchas negras, chingo, entiendo al nombre de Darling y es de tamaño mediano. Una buena gratificación en estas oficinas espera a quien lo presente. F. 19. h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

SE necesita una máquina de escribir que esté en perfecto buen estado. Informes en estas Oficinas. F. 19. h. s. o.

SE desea comprar un juego de muebles de oficina. Para informes en esta Administración. F. 19. h. s. o.

SE desea comprar una caja de hierro, de regular tamaño, en buen estado. Para informes Carlos Luis Jiménez en estas Oficinas. F. 19. 8 v.

SE vende un magnífico Sobretodo de invierno, confeccionado en París. Informes en estas oficinas. F. 19. 4 v.

SE desea comprar un buen arco de violín. Para informes en estas Oficinas. F. 19. h. s. o.

SE alquila una casa recién construida, bien situada. Informes aquí. F. 19. 4 v.

Suscríbase a «LA PRENSA»

Notas

Uno de los carros que llegaron hoy de Puntarenas, en la estación del Pacífico, comenzó a quemarse por el techo.

—En Río Grande se está rompiendo un paredón para hacer un nuevo switch.



MENTHOLATUM

Para plantas venenosas y Picaduras de Insectos

Unas cuantas aplicaciones de Mentholatum son suficientes para hacer desaparecer el dolor y la hinchazón. Para el escozor e irritación producida por plantas venenosas, nada más eficaz que MENTHOLATUM.

Recomendado por eminencias médicas para las afecciones de la piel en general.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y DROGUERIAS.

Muestras gratis a quien las solicite.

Unicos fabricantes:
THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.
Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:
DELCORE, ARONNE & Co.

Detenciones y capturas

Fué detenido Diego Monge por injurias en daño de Vicente Moraga Patója. El asunto pasó a la Alcaldía 2ª. a los alcaldes a quienes incumbe conocerlo.

—Fué detenido Juan Fernández por robos cometidos en los establecimientos de comercio «El Combate», «La Criolla» y «La Fortuna», de cuyos hechos dimos cuenta en su oportunidad. Ya está purgando el valor de sus fechorías.

—Pasado a la orden del Juez 2º del Crimen Calo Gutiérrez, a quien se procesa por robo de camisas en casa comercial de Bejos Yamuni.

—Detenidos provisionalmente José Bermúdez Porras y José Palma Valverde a quienes se les acusa de robo de unos carracos.

Maritimas

Limón, febrero 19.—A las 4 p. m. ancló procedente de Kingston con 2 días de travesía el vapor americano «Esparta» de 2103 toneladas, 53 tripulantes, Capitán O. Neill. Pasajeros: Benjamin Scoltock. Carga 8216 bultos con 527 toneladas, correspondencia 105 sacos, consignado a la U. F. Co. Capitán de Puerto, Juan E. Romagosa.

Escuela Privada de Kindergarten y enseñanza primaria

Habiendo sido autorizada por el señor Gobernador de esta Provincia para establecer conforme la Ley de Educación Común, una escuela privada en la casa número 258 de la 8ª Calle Norte, a cuadra y media del Mercado, congo en conocimiento de los padres de familia, que desde esta fecha queda abierta la inscripción; y que las clases principiarán el primer lunes del mes de marzo próximo entrante. San José, febrero 17 de 1920.

Adela Montúfar v. de Fernández
18 al 29.

A Nuestros favorecedores

La Empresa del Teatro Variedades hace saber que los Palcos comprados para los Domingos en la noche serán válidos pa a las funciones cinematográficas de los Miércoles y Viernes siguientes.

La sociedad al día

De plácemes se haya el hogar de nuestro amigo don Miguel Angel Zeledón y su señora esposa doña Marta Umaña con el feliz nacimiento de su primogénito, que los ha llenado de íntima alegría. Les enviamos nuestra sincera felicitación.

—Para Puntarenas saldrá a pasar una corta temporada don Victorino Gutiérrez y su señora.

—En viaje de negocios parte para Panamá y Centro América Luigui Buglia.

—Para Guatemala saldrá en breve, en viaje de negocios, don José Martínez Hernández.

—En viaje de paseo saldrá para Nueva York la señorita griega Angela B. Razis; feliz viaje.

—De Atenas vino nuestro ami-

go don Roberto Brenes Guiliño,

—Se dirige a España don Ramón Luccia, acompañado de su señora esposa.

—Pasa unos días en Guadalupe don Ronulfo Zeledón y su señora esposa.

—Con motivo de la boda de don Juan Rafael Flores vino de Limón su hermano don Ernesto Flores, quien regresó ya a aquel puerto.

—De Miramar regresó a Puntarenas después de una corta temporada, nuestro amigo don Julio Saenz, señora y familia.

—Para Pacayas salió el joven don Miguel Angel Robles.

—Don Roberto Pinto con su familia ha trasladado su residencia a Cartago.

La Mecanografía

El Comerciante, el Médico, el Abogado y toda persona necesita de los servicios de un mecanógrafo.

CARLOS FERNANDEZ MORA se hace cargo de los trabajos más difíciles, en máquinas de escribir, pluma y polígrafo, tales como cuadros estadísticos, copias, correspondencia, etc.

La casa Underwood favorece, des de los Estados Unidos, con sus trabajos a Carlos Fernández Mora.—Apartado 610, San José, C. R.

De Desamparados

VELADA A VENEFICIO DEL TEMPLO EN CONSTRUCCIÓN Y DE LA SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAUL

A iniciativa del Pbo. Valenciau y de varios importantes vecinos de esta localidad, se han organizado dos veladas a favor del Templo en construcción y de la Sociedad de San Vicente de Paul, las cuales se verificarán el sábado y el domingo próximos a las 8 p. m. en el Salón Teatro.

Trabajarán algunos importantes miembros de la compañía que actúa en el Teatro Trébol.

Por segunda vez y a petición de algunos vecinos, se pondrá en escena la zarzuela en un acto y tres cuadros, original de don Rogelio Solano M., titulada «Amor Primavera».

El Lic. don J. C. Serrano hará uso de la palabra.

Al finalizar la velada, las señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul tendrán preparadas magníficas cenas.

Esperamos que esta fiesta de beneficencia resultará tan espléndida como las anteriores.

CORRESPONSAL

FUMADORES!!

La Providencia vela por vosotros No os impacientéis por la prohibición de fumar en las salas de espectáculos públicos. Masca *Adams Chiclets*, mejorará su salud. De venta en todas partes.—*American Chicle Co. New York*

(Marca Registrada)

Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS
Teléfono 599.—Apartado 1.000
San José D.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. 1. m. d.

LA REMENDONA

TRABAJOS DE REPARACION Y CALZADO NUEVO
Pruebe una vez y se convencerá de la fortaleza y elegancia, pues ese es mi lema.

ALBERTO CORDERO LOAIZA.
18 al 3. 200 varas al Sur de la Estación al Atlántico.

De interes general

Sería conveniente que la policía tomara medidas para evitar los grupos de chiquillos en las afueras en donde, en horas inoportunas, hacen un verdadero escándalo. Hay momentos de la noche, en horas de función, en que es imposible adquirir localidades debido al tumulto que forman en el lugar en donde ellas se venden.

—También, y sobre todo ahora que nos visitan tantos turistas, sería bueno que se tomaran medidas para evitar que los limpiabotas hagan corrillos en el Parque Central, en donde usan un lenguaje inadecuado a la cultura de aquel centro de recreo. Además, en cuanto ven a un americano de los que nos visitan, corren desafortadamente, en verdaderas bandadas, no dejando tranquilidad a los pobres machitos.

—Sería conveniente que las funciones de teatro comenzaran a las 8 de la noche en punto; con esto se evitaría que saliera demasiado tarde, ya que es verdaderamente serio que funciones como la del miércoles en la noche en el Nacional, salgan a la una de la madrugada.

ADAMS CHICLETS. No son una medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero sí evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SAN TIAGO PALACIOS.—San José.

Teléfono 599 — Apartado 1000

SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de «flores blancas», y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los «Supositorios Mitchellia Vaginales», están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los «Supositorios Mitchellia Vaginales». En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este grán específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los «Supositorios Mitchellia Vaginales» es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.

Vicente Basigó Virgilio

HA MUERTO

Su familia residente en Barcelona, su socio Rafael Alvarado C. y sus empleados, al participarlo a sus amistades les ruegan se sirvan asistir a las honras fúnebres que tendrán lugar mañana a las 6 a. m. en la Iglesia del Carmen, de donde saldrá el cortejo a las 10 para el Cementerio General.

San José, 20 de Febrero de 1920.

Arreglo de jornales de los marineros de la Empresa de Transportes Marítimos

El Gerente de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, ha pasado la siguiente comunicación:

Puntarenas, 17 de febrero de 1920

Señor don Francisco Aguilar Barquero

Presidente de la República

San José

Señor:

Con la presente me doy el gusto de remitir a usted una relación nominal de los operarios de esta empresa, en la cual podrá apreciar los salarios que

ganaban nuestros trabajadores y los aumentos concedidos a los mismos después de la huelga.

Quedo de usted muy atento y seguro servidor,

H. T. PURDY

Los salarios a que se refiere esa carta han quedado así:

Pilotos, de 1.ª clase, C 6.00; de 2.ª C 5.00; de 3.ª C 3.50.

Maquinistas, de 1.ª C 6.00; de 2.ª C 5.00; de 3.ª entre C 2.50 y C 4.00.

Estos sueldos se entienden por día.

El aumento de jornales está calculado entre el 40 y el 25 por ciento.

Se retira de la enseñanza un viejo maestro

Después de treinta y tres años de continua labor en el Magisterio, se retira de la enseñanza el Profesor don Macedonio López Hernández, vecino de la ciudad de Heredia.

Durante el tiempo que el señor López Hernández ha desempeñado su profesión, su conducta ha sido ejemplar, y ha merecido el aplauso de sus compañeros y superiores.

Ahora se trata de conseguir al señor López una pensión con que pueda atender sus necesidades, y creemos de justicia el concedérsela.

Rectificando o enmendando planchas ajenas

El «Diario de Costa Rica» de hoy, da cuenta de que en Tres Ríos se tomó gran cantidad de fermento y aguardiente clandestino a los señores D. Pedro Mora y Agustín Solano. Nada más falso que ese dicho: en el establecimiento del primero, el resguardo encontró dudosa la graduación del licor y se llevó una muestra, y en el del segundo, se halló un frasco con chicha, que falta probar que fuera para la venta. No está de más anteponer que se trata de dos magníficas personas, incapaces de cometer delitos de contrabando. En la Inspección General pueden verse las instrucciones.

¡Ah Diario, siempre visionario!

Match de foot-ball

El domingo entrante, 22 de febrero, a las 4 de la tarde, se jugará un gran match de foot-ball entre los teams La Roma y Lusitania, dedicado al ex-presidente González Flores. La banda militar amenizará el acto.

Las fiestas de Siquirres

Nuestro corresponsal en Siquirres nos comunica que las fiestas han dado comienzo con mucha animación y en el mayor orden.

Han llegado muchos viajeros. Se enviaron de San José diez policías de la Primera Sección, a la orden del inspector Calvo. La Banda de Limón ha sido recibida con indescriptible entusiasmo. Las corridas de toros estarán muy animadas, pues se han escogido los mejores novillos de las fincas de ganado.

SUSCRIBASE A LA PRENSA

Funerales

de D. Vicente Basigó

Esta noche será velado el cadáver de don Vicente Basigó, en la casa de habitación de su socio y amigo don Rafael Alvarado Carrillo.

Los funerales se verificarán mañana, a las 9 de la mañana, y a continuación será conducido el cadáver al Cementerio General, donde será depositado por algunos días, mientras se hacen los arreglos necesarios para llevarlo a España.

Imprenta FALCO & BORRASE

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Dirección General de Correos

PARA NIÑOS

Los últimos sacos de correspondencia llegados por el vapor «Pastores»

La Dirección General de Correos manda avisar que de los 285 sacos de correspondencia que se debían embarcar a New York en el vapor «Pastores» solo se embarcó 55 debido a un gran temporal de nieve.

Parte del equipaje de los turistas se quedó también en New York.

El «Pastores» acaba de llegar y entregó a la Dirección General de Correos los 55 sacos que tenía.

Publicamos esta aclaración para que el comercio se de cuenta de lo ocurrido y no eche la culpa de este contratiempo al Director de Correos.

Mascar Tolú de Frutas (Fruits and Flowers) es de gran beneficio.
Ageate Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS
Teléfono 599: Apartado 1,000: San José.

Escuela de Música

“Santa Cecilia”

La matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el 1.º de Marzo.

El Director, J. J. VARGAS CALVO

Escuela de Farmacia

La matrícula para el presente año lectivo quedará abierta en la oficina de la Secretaría del Colegio de Farmacéuticos, situada en los altos de EL HOGAR, todos los días de 2 a 4 p. m. a contar del lunes 23 de los corrientes y se cerrará el sábado 6 de marzo.

Las clases principiarán el lunes 8 de Marzo a las 7 de la mañana.

El Director, RICARDO SOLIS MOLINA

Buena Oportunidad

Se desea comprar un camión de 4 a 5 toneladas, en buenas condiciones.—Diríjanse propuestas, cuanto antes, al apartado N.º 120 en Puntarenas. En.

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi dueño local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botica Americana. Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699:

Precios sin competencia!

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

La Colombiana

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botica Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

FELIX ALVAREZ

Apartado 699 — San José, Costa Rica — Teléfono 751

Dr. Constantino Herdocia

MÉDICO CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.

Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO